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当离职博主们回归职场

岁岁年年烟火味儿，碎碎念念人间
事儿。

这个夏天，成都人冯子睿最重要的事
儿，就是接受新公司的录用，重新回到职
场。在此之前，他做了40天的离职博主。

离职博主，四个字背后跟着一连串
的标签：大厂离职、人生旷野、重新出发、
享受世界……这条近两年来人们眼中的

“最火赛道”，始于大多数人对别人坚定
辞职的点赞，加速于纷繁细分赛道的缤
纷呈现，并最终在变现转化的现实面前
放缓速度。

于是，在“离职博主重回职场”的热
搜背后，更多是对于博主这个身份更为
冷静的思考。一如另一位回归职场的博
主周黎在自媒体平台上的感叹，“全职博
主是一份职业，选择成为博主就是选择
创业，意味着需要对行业和自身的了解、
专业素养的积累、时间精力的投入。”

但另一方面，这份离职博主的经历也
并非毫无意义。至少对于此次受访的3位
年轻人而言，他们在回归职场时，都有了
不同于以往的尝试和更清晰的规划。

冯子睿觉得，这就跟初学者在泳池
边一样，“你一头扎下去，呛了几口水，但
至少学会了游泳。”

离职的旷野上，全站着博主

可能冯子睿自己都意识不到，短暂
博主的经历带给他的改变，更在细微
处。例如，在接受采访时，他会下意识寻
找镜头，再对着摄影机回答问题。

“因为我自己拍视频的时候，就是对
着镜头自说自话的。”今年5月离职时，冯
子睿已经在地产行业工作了12年。他经
历了这个行业最火爆的时代，见过太多
楼房开盘时人们蜂拥而至的争抢，也体
验过自己光一个项目的奖金就比好友一
年工资还高的风光。因为主要负责楼盘
开盘时的宣传，他习惯了奔波在不同城
市、不同项目之间。

因此，当突然离开这个熟悉的行业，
那些曾因兴趣记录下的生活视频，成为
他直觉可以转投的新赛道。

“我们在离职后，首先都会从自己的
兴趣爱好里找新的突破口。”冯子睿的离
职同事们，有用手中积累的资源开火锅
店的，也有因为熟悉手游而进入游戏公
司的。大学学习编导的他，从2019年开
始有自己的社交平台账号，那时他没有
任何运营意识，只是将这个账号作为自
己记录生活的一个窗口。因此，直到今
年离职前，粉丝都只有400多人。

如果说，冯子睿是因为兴趣开始试水
博主，那么，离开大厂的周黎则是在对这
个赛道进行充分了解后才作出的决定。

“所有离职博主的标签，我都满足。”
周黎第一条高流量视频就是分享离职感
受。在那条视频里，她还详细介绍自己如
何规划存款、如何运营账号的计划，“直到
现在，‘辞职’这两个字本身就是流量。”

事实上，和周黎类似，很多离职博主
第一条高热度帖子都是关于辞职这件事。

此前，在某生活类社交平台上，“我
离职了”的话题浏览总量从2.5亿增长到
4.1亿。“大厂裸辞”的话题浏览量达到
1237万，相应话题下，离职预告、喜提离
职、裸辞后续，这样按照时间顺序的“三
步走”内容也成为惯例，为博主们带来最
初的流量。

“因为这是很多人想做又没勇气做
的事，所以看见别人做了，就会关注和点
赞。”周黎分析过自己的情况，之前从事
的工作本就和内容输出相关。这几年，
她身边不断有同事成为博主实现自由职
业的“传说”。有粉丝量十多万的好物分
享博主、颇具影响力的家居博主，和网店
合作的穿搭博主。甚至前几年一位辞职
去做旅行博主的同事，如今全网粉丝已
经破百万。

前几年，周黎在账号上分享自己柯
基犬的日常，那时就有商家找上门合作，
彼时因工作缠身她婉拒邀约，但现在给
了她专职于此的信心。

“结果离职的旷野上，全站着博主。”
这是冯子睿最初的感受。决定做专职博
主后，他在寻找细分领域时，首先想的就
是熟悉的地产行业。原本感觉相比大热
的美妆、穿搭等领域，这个类别会比较
少，“结果朋友告诉我，光是成都，就至少
有3000多位地产类的博主。”

努力40天，粉丝破1000

尽管旷野都是人，但选择具体领域，
保证平稳固定的输出，依然是博主们的
第一步，当然，也成为不少人踏上赛道的
最后一步。

原本，女孩欣乐身上的标签可以更
加抢眼，她在国企大厂都待过，也经历过
裸辞后焦虑到躺平的全过程，但她不喜
欢将这些标签点出来，“感觉要立人设，
然后一直强化这个人设，我不喜欢。”

更让欣乐决定放弃做离职博主的，
是她感觉要不断将自己剖开呈现，“就是

你要无限暴露你的生活。”
欣乐发现，大多数类别的博主，为了

拉近和受众之间的距离，都要持续分享
自己的人生经历、情感经历，去过哪些地
方、有哪些朋友、用什么产品，“这样细细
摊开给陌生人看，我不喜欢。”

冯子睿想过做个观点输出型博主。
有时候晚上情绪上头，他会对着镜头说
很多，从自己的感情经历到人生感受，但
第二天再看这些视频，他会有种矫情的
羞耻感，接着放弃上传。

“你会将自己全方位审视。”冯子睿
已经有种自我挖掘的固定思维。例如，
自己喜欢玩器材，那不如专门分享器材；
男生做穿搭的比较少，要不做穿搭博
主；要不然，以居住的“网红”城市为主
要内容；再或者，那些年在各种列车上
拍下的黄昏天空这些氛围感的画面也
行……但最终，他都因为不能保证持续
输出而放弃。

周黎倒是继续就着之前的账号做萌
宠，但是她很快发现，原本玩票的松弛感
变成专职之后，就只剩下紧张和焦虑。
要保证每周两至三篇的更新频率，从主
题确定、脚本撰写到拍摄、剪辑、发布，每
个视频都要耗费大量精力。

“比我上班累多了。”与此同时，当涉
及到广告合作时，她还要和品牌方不断拉
扯地洽谈，“一单合作不到500块钱，前前
后后忙一周，最后还要更新数据分析。”

流量焦虑，似乎是所有博主都会面
对的。不少博主都曾谈到，流量是迷雾
般的存在。冯子睿之前随手发布了一条
自己去看演唱会的视频，没有刻意设计
和精心制作，结果点赞超过70万。

但如果尝试将这样的“无心插柳”转
换为长期主义，流量很快就溜走了。例
如，他也继续发布过类似的演唱会视频，
甚至更精细打磨过，但点击量依然很快
回落。

其实，深处流量中，很容易有种被裹
挟的氛围感。

尽管冯子睿不觉得自己有流量焦
虑，但是当精心制作的一条视频，点击量
只有几十时，他会有种莫名的愤怒和失
落，“于是，我就会自己买流量，但是买完
后看着也没那么开心，我会问自己，这就
是你想要的吗？”

此后，他做过的内容包括城市行走、
职场经验分享、地产行业解析。对此，他
不断购买专业的器材，最终，折腾40天，
粉丝终于超过1000。

“我觉得还是要上班。”冯子睿重新
开始投简历。

“呛了口水，但学会了游泳”

当看见“离职博主重回职场”的热搜
时，周黎已经坐在了新公司的工位上，这
是一个和上一份工作类似的岗位，但她
觉得自己的心境已经变了。

“用第二喜欢的事养活自己，把第一
喜欢的事当做兴趣。”周黎后来跟成为百
万博主的前同事聊过，发现旅行博主的
赛道能持续输出是因为分享的内容源于
外在。

“风景在变，内容就能一直更新。”周
黎觉得，如果持续集中在自我，迟早会因
为过分同质化而开始流量下滑，直到没
有更新的内容输出。

此前，周黎分析过，一场“离职空姐
爱用好物”的直播单场销售额能达到25
万元到50万元，而一场普通的直播带上
离职的标签，营业额也能达到近10万元。

但到了这一步，其实已经是整个团
队去完成的事，洽谈商务、内容生产、数
据分析……“在辞职的故事讲完后，博主
本身就是创业，而不是退路。”

而冯子睿的新工作，是在一家地产
公司运营一个新媒体账号，内容是聚焦
城市风景。尽管收入比之前自己最高峰
时少了一半，但这依然是一份让他相当
满意的工作，在熟悉的领域里，加入了自
己眼下向往的赛道，积累经验，还能保证
生活。

他将自己做博主的40多天，形容为
“呛了口水，但学会了游泳”。曾经因为
爱好去记录和分享的他，如今开始思考
每一个视频的主题思路和内在逻辑，以
及如何用镜头语言呈现。

“就好比拍春熙路。”曾经，冯子睿会
从人潮涌动，到标志性建筑，配上快节奏
的音乐。如今，他会先从大镜航拍，到地
标的特写，镜头切换和音乐节奏相吻合，

“我觉得我会开始想得更多。”
但同时，他也会有些许沮丧。他清

楚，他现在想到的呈现方式，不但随处可
见，还有更多更技术化和亮眼的拍摄，

“所以，我就用重头学习的心态来面对，
内容、技术、运营，都要学习。”

冯子睿觉得，他的人生旷野是未来
条件成熟了再做专职博主，但也不排除
这个过程中的新变化和新规划。

拒绝自我标签的欣乐也开了新的账
号。她和同一小区的年轻人一拍即合，租
下了小区商业区二楼，想要为小区内的年
轻人提供一个交友聚会的场所。有了明
确的受众和运营模式后，她以自家店的名
字为主题开了新的账号，分享的全是每次
的活动和城市内的年轻人故事。

这一次，有合作找来的时候，欣乐没
有再拒绝，“产品和我的账号调性符合，
干嘛不合作？”

很明显，她不想被流量裹挟，更愿意
将这样的分享当做自己的一个幸福的

“彩蛋”。
（应受访者要求，周黎、欣乐为化名）
华西都市报-封面新闻记者 杜江茜
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◀ 冯子睿做
“离职博主”时
的分享。
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▲ 重新回到
职场的冯子睿。
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